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实验班主要是针对对

某一领域有浓厚兴趣的学生，如

果在学习过程中孩子的兴趣发生

转移，不适应实验班的学习模式

怎么办？
周玉玲

!

特色实验班的学生

不一定都目标特别明确
"

但是他

们一定心里都是有目标的
"

也许

身上还会有某种使命感
"

但也不

排除一些孩子在学习过程中兴趣

发生了转移
"

根据实际情况这些

孩子可以选择转入普通班学习
"

但这个毕竟是少数
#

今年招生我们希望能够申请

一个面试的过程
#

比如中医药特

色实验班
"

如果有面试我们会请

来中医药大学的专家和教授一起

做评委
"

考察孩子在中医药方面

的素质
#

目前
"

特色实验班招生

是全市统招
"

从高分到低分依

次录取
"

可能会存在一些盲

目性
"

学生在报考的时候没

有更深刻地思考这个特色实

验班是做什么的
"

如果没有认识

清楚
"

进入特色实验班后可能会

有一些流失的情况发生
#

我们希

望在不违规的情况下
"

加大宣

传
"

让更多学生和家长能够清楚

地知道实验班的特色
#

记者
!

您认为特色实验班对

素质教育进行了哪些探索？
周玉玲

!

特色教育让我们深

刻地感受到
"

真正有创造能力有

实践的学生不是培养出来的
"

而

是保护出来的
"

人才是不能被设

计出来的
"

而是在他有兴趣的时

候
"

你去帮助他
"

让孩子想做一

件事就能有让他做这件事的平

台
#

孩子对一件事情有兴趣
"

小

学的时候他可以参加兴趣小组满

足好奇心
"

高中阶段是孩子思维

快速发展的时期
"

高中特色实验

班就是为孩子提供了一个深入了

解的平台
"

比如对昆虫感兴趣的

孩子可以去生命科学特色实验

班
"

对中医感兴趣的孩子可以参

加中医药特色实验班
#

这看似是

为一小撮孩子服务
"

但如果这样

的平台多了
"

其实是服务了更多

孩子
"

高中特色发展项目正是为

更多有不同潜质和不同兴趣的孩

子提供更多的平台和机会
"

推动

高中办学多样化
"

也是学校特色

建设中的必经之路
#

记者 张慧
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年
$

月
"

全国首个

中医药实验班
$$$

宏志中学

中医药实验班迎来首批
%&

名学生
%

宏志中学和北京中

医药大学联合组成实验班项

目管理组
"

对实验班学生的

入口
&

培养和出口进行管理
#

春节前夕
"

记者探访了中医

药实验班
#

中医药大学教授

亲自授课
段晓华是北京中医药大

学的副教授
"

研究生导师
"

从

上个学期开始
"

每周三下午
"

她都会骑车从中医药大学赶

到三公里外的宏志中学给中

医药实验班的学生上课
#

尽管拥有中医医史文献

学博士学位
"

第一次面对高

中学生
"

段晓华想得最多的

还是如何把五行八卦
&

辩证

思维
&

天人合一这些晦涩难

懂的知识说得更生动
#

记者了解到
"

在高一
&

高

二两年
"

中医药大学将派出

教师给实验班开设
'

中国古

代哲学基础
('

国学导读
('

中

国传统文化概论
('

中医药概

论
(

等四门中医药专业课程
%

此外
"

中医药大学的医史博

物馆
&

中医药博物馆等资源

也将向学生开放
"

在高中三

年
"

中医药大学的博士生还

将作为实验班学生的研究型

学习导师
"

指导学生开展课

题研究
%

八成学生励志

从事中医工作
穆思卿是中医药实验班

的首届学生
"

穆思卿出生于

中医药世家
"

从小对中医药

就有浓厚兴趣
"

尽管去年中

考考取了
'!(

分的好成绩
"

她还是毅然放弃了家门口的

海淀名校
"

报考了宏志中学

中医药实验班
%

穆思卿对药

学最感兴趣
%

在学校
"

每天中

午穆思卿都会和同学们去学

校的药材种植园学习辨认药

材
"

通过一个学期的学习和

实践
"

现在穆思卿已经可以

熟练地辨认出
%&

多种药材
"

见过的药材超过了一百种
%

中医药实验班班主任宫

英杰告诉记者
"

尽管中医学

起来不容易
"

但班里像穆思

卿这样对中医感兴趣的孩子

并不少
"

入学时候的调查显

示只有五成学生想从事与中

医相关的工作
"

通过一个学

期的学习
"

现在八成学生都

有意愿从事与中医相关联的

工作
% )

兴趣是最好的老师
"

让兴趣有机会变成自己以后

的 职 业 更 是 一 件 幸 福 的

事
% *

宫应杰说
%

!&##

年
$

月，经市教委批

准，本市新开设了
$

个高中特

色实验班，其中包括
#))

中学

“生命科学实验班”和全国首个

中医药实验班———宏志中学

“中医药实验班”，加上
!&&&

年

开设的
)

个实验班，本市高中

特色实验班的总数已达到
#'

个。

究竟什么学生适合进入高

中特色实验班学习，高中特色

实验班究竟特在哪？高中特色

班对于素质教育进行了哪些探

索？进入高中特色实验班学习

的学生是否就踏上了通往大学

的捷径？不少学生和家长仍然

一头雾水。日前，记者采访了东

城区教委副主任周玉玲，并探

访了位于东城区的两个高中特

色实验班。
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对话

对话高中特色实验班
"""

访东城区教委副主任周玉玲

记者
!

!&&&

年北京推出了首

批高中特色实验班，但直至今天实

验班对于很多学生和家长而言仍

然是一个新事物，相对于普通班级

而言，高中特色实验班的最大特色

是什么？实验班的孩子是否就迈向

了通往大学的捷径？
周玉玲

!

每个孩子都不一样
"

我们不可能给每个孩子都创造一

个学习环境
"

但可以把不同类型
"

有一定特质的孩子放在一起
"

给他

创造一个环境
"

高中特色实验班正

是这样
%

东城区是国家级综合改革

试验区
"

很多学校都有自己的办学

特色
"

国家的高中新课改和东城区

教育
)

十二五
*

规划也明确了要推

动高中办学多样化
"

转变人才培养

模式
%

高中办学多样化从课程上来

说
"

就是要根据学生的兴趣
&

爱好
&

特长在有条件的学校开设特色实

验班
"

特色实验班在完成正常高中

课程的前提下
"

会根据特色多开设

一些
)

专业
*

课程
"

感兴趣的孩子可

以加入
%

虽然在特色班学习的学生

会得到更多学习机会和资源
"

也并

不意味着他们就走上了通往大学

的捷径
"

高中特色实验班更多地只

是提供一个平台
"

所以家长和学生

都应该在尊重兴趣的前提下报考
%

记者
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特色实验班的课程是怎

样设置的？

!"#$

特色实验班的学生首

先必须要完成国家课程
"

地方课

程
"

在校本课程和研究性学习中会

灵活安排进一些特色课程
"

或者是

请大学教授在固定时间来上课
"

或

者是走进实验室
&

走进高校
"

但是

国家课程至少要占到
*"+

"

特色课

程可能只占到
!&+

"

但是通过三年

的积累
"

也是一个积少成多的过

程
%

特色课程其实就是一个专业知

识渗透的过程
"

比如现在北京中医

药大学的教授每周三下午都会走

进宏志中学给中医药特色实验班

的学生上
)

专业
*

课
%

%&$

有人说高中特色实验班

释放了这样一个信号
!

中考招生从

完全按分数分层录取到按特色分

类录取
"

可以这么理解吗
"

周玉玲
!

这个信号我们还没有

从市教委得到确认
"

只能说是大家

的一种理解吧
%

我们办特色实验班

一定要把握好一个方向
"

特色实验

班绝不是为了争夺生源
"

为了招高

分的孩子
"

也不是单纯为了高考
"

特色实验班就是给那些真正对某

一领域感兴趣
"

想深入学习的孩子

提供一个平台
%

记者
!

在实验班学习的孩

子会得到更多的学习资源和机

会，是不是每个孩子都适合在

这样的班级学习？
周玉玲

!

我认为在完成正

常的高中课程外还有一定余力

的学生
"

同时对某一方面确实

有兴趣的学生更适合来实验班

学习
"

那些只是单纯地抱着随

便看态度的孩子不适合来实验

班学习
%

宏志中学的中医药特色实

验班里就有一些学生出生于中

医药世家
"

有些学生的父母就

在医院工作
"

这些孩子从小就

受到中医的熏陶
"

对中医感兴

趣
"

希望长大后能够子承父业
%

去年中医药特色实验班里有一

个学生中考就考了
'!(

分
"

这

个分数考示范校是没有问题

的
"

她选择宏志中学的中医药

特色实验班就是出于自己的兴

趣
%

我想经过三年的学习
"

这个

孩子对中医肯定会有一个系统

的了解
"

与普通班的学生相比
"

他确实就是走在了前面
%

记者
!

兴趣是学习的最大

动力，但是除了研究自己感兴

趣的科目，实验班的学生也要

学习高考的内容，这会不会让

实验班的孩子两肩挑，压力更

重了？
周玉玲
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如果完全只是抱

着了解看看的态度
"

并不是真

正感兴趣
"

那么在这个班学习

会比较吃力
"

但是如果真的很

感兴趣
"

孩子的精力应该还是

够用的
"

况且现在高考考得越

来越灵活了
"

对孩子的思维方

式和眼界视野都有考察
%

而且特色实验班的学生会

比普通班的学生在实验领域增

加很多机会
%

比如在高中阶段

就有机会接触到一些院士和专

家
"

有机会走进国内外的顶级

实验室做实验
&

做研究
"

三年

以后的自主招生还会给实验班

的学生提供更多机会
%

比如生

命科学实验班的学生
"

在高中

阶段就已经研究了很多东西
"

他走进大学校门的时候就不是

一张白纸
"

而是有着自己的研

究成果了
"

这样他进入大学以

后也会比其它同学研究得更深

入
"

同时特色实验班也能帮助

专家更早地发现好苗子
%

记者
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现在特色实验班运

行得怎么样？
周玉玲

!

我们每个特色实

验班都制定了试验方案
&

课程

规划
"

每个阶段学生达到的效

果
"

虽然这些都是有设计的
"

但

最终的结果还需要监控
%

我对

特色实验班里的很多孩子都很

了解
"

可以说到具体某一个人
%

教委的中教二科是高中科
"

也

会定期进校调研
"

观察孩子在

学习中的状态
%

#))

中的生命

科学特色实验班和宏志中学的

中医药特色实验班无论是师资

还是课程都进行了精心的设

计
"

目的就是希望孩子能够得

到最合适的教育
%

我们监控发

现
"

现在实验班运行得很正常
%

实验班
!

不提供捷径

实验班
!

兴趣第一位
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